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经济界“智库”岛城献良策
中国经济50人论坛在青召开，专家纵论青岛海洋经济发展

本报6月17日讯 (记者
潘旭业) 中国经济50人论坛
(青岛)研讨会16日在青岛举
行。围绕“海洋经济发展和沿
海城市转型”的主题，众多来
自国内的知名经济学家对青
岛蓝色经济发展中如何调整
经济结构和提升城市功能进
行了深入讨论。

据悉，中国经济50人论
坛是由中国著名经济学家于
1998年在北京共同发起组成

的非官方、公益性学术组织。
论坛聚集了中国具有一流学
术水准、享有较高社会声誉
并且致力于中国经济问题研
究的近五十位著名经济学
家，论坛宗旨是为中国经济
发展与改革等重大问题献策
献力，被国内外公认为中国
高层经济决策的智库。

在研讨会上，针对青岛
海洋经济的发展，专家就海
洋资源与可持续发展、青岛

转型发展、经济再平衡，金融
要服务于实体经济等话题进
行了精彩的讲演。各位专家
从不同的角度提出了自己的
见解。

中国经济50人论坛学术
委员会成员、中国经济体制
改革研究会副会长樊纲提
出，在建设沿海城市时，应注
重规模效应，提高资源土地
的利用效率，从而降低城市
建设和发展成本。中国经济

50人论坛学术委员会成员、
国家发展和改革委宏观经济
研究员副院长王一鸣提出，
青岛应提升战略定位，力争
能抓住中日韩自由贸易区的
战略平台，将青岛打造成为
在长三角与京津冀之间的一
个枢纽性的城市。中国经济
50人论坛学术委员会成员、
中国注册税务师协会会长许
善达提出，青岛应注重服务
业发展，在城市发展规划中

将服务业规划的规模扩大得
更大，技术含量要更高，同时
完善服务业发展中的制度性
障碍和政策。

青岛市委副书记、市长
张新起称，随着海洋时代的
到来，海洋经济方兴未艾、势
头强劲。陆海统筹、走向深
蓝，大力发展海洋经济，对
转方式调结构、实现可持续
发展具有重要意义。青岛将
充分发挥中国海洋科技城

的优势，加快构建以蓝色、
高端、新兴为主的现代化产
业体系，力争在建设山东半
岛蓝色经济区核心区方面
实 现 新 的 跨 越 ，在 城 乡 统
筹、创新发展等方面有更大
作为。本次论坛中各位专家
的真知灼见将对青岛的转
型 发 展 、蓝 色 跨 越 大 有 裨
益。青岛将充分运用好这次
论坛的成果，加快建设蓝色
经济领军城市。

一位经济学家正在中国经济50人论坛(青岛)研讨会上做演讲。

2 0 1 1年青岛的GDP超过
6 0 0 0亿，在中国的城市中基
本上处于第二方阵。而深圳、
上海、北京、广州GDP超过了
1万亿，属于第一方阵。要想
迈入第一方阵，青岛必须提
升战略定位，着力打造打造
成为长三角与京津冀之间的
枢纽城市。

从全国沿海经济构架来

看，北方有京津冀经济圈，南
方有长三角经济圈，在南北
两大经济圈之间，缺乏一个
比较大的枢纽型要素、货物
集散地，青岛完全有这种条
件和能力。青岛目前已经是
山东半岛蓝色经济区核心区
域的龙头城市，而且在中日
韩自贸区的选择上也是最有
竞争力和最合适的城市，条

件可谓得天独厚。
要想做到这一点，首先是

产业的转型升级，核心是提升
产业转型升级，产业转型升级
的核心不是调整产业间的比
例关系，而是提升产业的价值
链。西海岸经济区环湾地带，
是高端产业比较密集的区域，
也是推进青岛产业转型升级
的一个关键地区。

王一鸣 (国家发展和改革委宏观经济研究院副院长)

打造长三角与京津冀之间的枢纽城市

在我国的产业结构调整
当中，特别强调要发展服务
业。青岛市目前的规划中，发
展港口、发展运输都是发展
服务业。青岛这样的沿海城
市，应该把服务业发展的这
个规划要制定得比原来更具
体 ，规 模 更 大 ，技 术 含 量 更
高。除了在具体的项目设置
上，要把服务业发展作为一

个重点的产业政策，用政策
来解决它发展的困难，解决
发展的这种制度性障碍。

比如说，目前上海正率先
试点的营业税改增值税，试点
一共涉及到10个小行业，使得
参加试点的行业税负大大降
低。青岛未来发展战略里面，除
了现在已经给予足够关注的运
输业和空港、海港这种服务业

之外，其它服务业的发展，还应
该给予更多的关注。特别是营
业税改增值税这样的一个制度
性的调整，能够使得服务业获
得一个新的发展空间。对于推
进营业税改增值税所波及到的
不同类型的企业也要给予共同
的关注，抓住这次机遇，使得
青岛的经济转型能够取得更
好的成绩。

许善达 (中国注册税务师协会会长)

要把发展服务业作为重点产业政策

青岛蓝色经济区发展规划
的原则中提出海陆统筹联动、
科技创新支撑、高端产业带动、
开放合作共建等都很好，但我
认为最后一条———“保护开发
并重”，我认为可以稍微一改，
改成“以改善海洋生态环境为
前提实施海陆统筹联动、科技

创新支撑”。
从目前总体来看，中国的

环境存在部分地区的保护与改
善下总体恶化这一现状，比如
中德生态园，虽然有很好的绿
化，但是整个中国的生态环境
是在持续恶化的。因此，如果从
整体来考虑，从青岛中长期的

发展来考虑，从全国的海洋环
境保护来考虑，我觉得应该把
改善和保护海洋生态环境作为
整个蓝色经济发展的一个前提
条件。这样一来，一切的项目开
发都是以改善和保护海洋生态
环境为前提，而不是一边开发，
一边保护。

宋晓梧 (中国经济体制改革研究会会长)

项目开发前提是保护海洋生态环境

近年来，青岛在发展蓝色经
济、绿色经济上走在了全国前
列，但在新的国内外环境下，发
展中也面临新的机遇和挑战，转
型升级是唯一出路。要切实做好
转型升级，就必须拿出“壮士断
腕”的勇气，在节能减排、环境保
护方面不留余地。

一是在节能减排方面，能否
下决心让本地企业在能效和排
放标准上率先与国际接轨，成为
全国节能减排的领跑者和标兵。
二是在海水淡化方面，能否下决
心提高本地水价，大幅增加海水
淡化能力和实际规模，逐步做到
凡是可用海水淡化的行业都积

极争取使用海水淡化，主动放弃
使用天然淡水。三是在新能源利
用上，能否下决心使本地非化石
能源占能源消费总量的比重率
先实现国家规定的目标(国家目
标是2015年达到11 . 4%，2020年达
到15%）。四是在海洋等资源的开
发和保护上，能否下决心做到单
位海域面积的产出比别人高，本
区域的海水又总是比别人蓝。这
些都是自加压力、自我倒逼，而且
短期内必然要付出一定的经济
增长速度代价，但如果能够痛下
决心推动转型，那么5年、8年后，
本地的产业层次和竞争力或许
能够达到“一览众山小”的境界。

韩文秀 (国务院研究室副主任)

转型升级

要有“壮士断腕”的勇气

中国经济50人论坛(青岛)研讨会现场。 潘旭业 摄
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